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“aÑo 66 de la revoluciÓn”

con la premisa de seguir aportando al desarrollo del país 
desde todos los frentes, la provincia festeja la sede del acto 
nacional por el 26 de Julio. así lo asegura en entrevista a 
Escambray deivy pérez martín, integrante del comité central 
y primera secretaria del partido en el territorio 
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Sancti Spíritus piensa en Cuba
el primer ministro manuel marrero cruz, acompañado del comandante de la revolución y vice primer 

ministro ramiro valdés menéndez, visitó centros económicos y sociales del territorio. /Foto: Xiomara Alsina

“Luego de realizarse durante los días 
19 y 20 la visita gubernamental a este 
territorio se puede asegurar que la sede 
del acto por el 26 de Julio a la provincia 
de Sancti Spíritus no solo es una merecida 
decisión, sino que está bien ganada por 
este pueblo”, aseguró el primer ministro 
cubano Manuel Marrero Cruz, en la reunión 
conclusiva de los recorridos y encuentros 
que durante dos días efectuaron vice pri-
meros ministros, titulares y vicetitulares de 
los diferentes ministerios y presidentes de 
varios institutos.

Marrero Cruz destacó, además, que son 
muchos los resultados que determinaron que 
la provincia obtuviera ese reconocimiento, 
entre ellos la tasa de mortalidad infantil de 
3.8, una de las mejores del país, aunque no 
todo está resuelto. No obstante, destacó, 
complace comprobar que se trabaja en los 
problemas que más afectan a la población, 
como los elevados precios.

Durante la reunión trascendió que, a 
pesar de que están identificadas las prin-
cipales insatisfacciones que hoy tiene la 
población, se hace necesario incrementar 
la atención a los centros sociales y en ello 
pueden apoyar todas las entidades a fin de 
garantizar el bienestar de los ancianos, fun-
damentalmente, y también de la población 
más vulnerable.

En la provincia existe un trabajo sos-
tenido, pero hay que insistir en mejores 

resultados en la producción de alimentos, 
concretar a tiempo la canasta básica y, a la 
vez, continuar el combate de enfrentamien-
to a la corrupción, las ilegalidades y las 
distorsiones entre las entidades estatales 
y las formas de gestión no estatal, reiteró 
Marrero.

Previo a las conclusiones, los vice 
primeros ministros enfatizaron en la 
necesidad de incrementar las áreas de 
siembra en todas las comunidades y am-
pliar la producción local de materiales de 
la construcción para mejorar el problema 
de la vivienda.

Finalmente, el Primer Ministro felicitó a 
los espirituanos por ser un pueblo trabajador 
que avanza y señaló: “Estaremos junto a us-
tedes, trabajando incansablemente para que 
en las próximas semanas se avance en todas 
las obras, los programas y transformaciones 
para esta conmemoración”.

Como parte de la jornada conclusiva de 
la visita gubernamental, Marrero Cruz, acom-
pañado del Comandante de la Revolución 
Ramiro Valdés Menéndez y el ministro de la 
Construcción René Mesa Villafaña, sostuvo 
un intercambio con los directivos y trabaja-
dores de la Empresa de Cemento Siguaney, 
donde se interesó por la marcha de los 
procesos productivos y los nuevos proyectos 
relacionados con el desarrollo económico y 
tecnológico de la fábrica.

También recorrió otros centros de produc-
ción y servicios del territorio, donde instó a 
mantener resultados distintivos y que bene-
ficien sobre todo al pueblo, en el contexto de 
la celebración por el 26.

el acto del 26 de Julio 
está bien ganado por este pueblo

expresó manuel marrero cruz al concluir la visita gubernamental a Sancti Spíritus, previa a las celebraciones centrales por el 
aniversario 71 de los asaltos a los cuarteles moncada y carlos manuel de céspedes
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La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas 
en la página web: www.escambray.cu

ZAFRA AMARGA EN SANCTI SPÍRITUS

Bruno: Excelente su artículo. Lo felicito. 
Ni la más remota idea de cómo y hasta 
cuándo esa provincia y el país van a so-
portar semejantes y continuas situaciones. 
No bastan los deseos y voluntades de 
los enfrascados en cumplir los llamados 
planes si falta el aseguramiento material y 
financiero. Triste.

Juan José Jordán Sosa: No ha sido buena 
la zafra en Sancti Spíritus ni en Cuba. Sobra-
das razones hay para no estar conformes en 
la actual situación: falta de combustibles, 
lubricantes y piezas de repuesto. La caña 
que se lleva a los centrales muchas veces 
está muy lejos de estos o es de mala calidad. 
El esfuerzo de trabajadores en los campos 

y la industria es digno de elogio, y no se les 
puede pedir más. Nuestro sector necesita de 
inversiones y mantenimiento en áreas vitales 
de los centrales, además de garantizar caña 
nueva y con los parámetros óptimos.

Tasman Mairs Santiesteban: Un ar-
tículo muy interesante y completo de la 
actualidad azucarera espirituana. La rea-
lidad se impone a pesar de los esfuerzos 
y empeños por detener el retroceso en la 
producción de caña, azúcar y derivados. 
Voluntad, compromiso y deseos de cumplir 
no faltan. Los hombres y su accionar a 
todos los niveles deciden. Recuperar el 
sector con unidad e inteligencia en medio 
de tantas dificultades es un gran reto, pero 
no es una quimera. La marcha no debe 
detenerse jamás.

Franz30Nov: A pesar de las dificultades 
los trabajadores azucareros están haciendo 
un gran esfuerzo para producir el azúcar que 
necesita el país.

FREDERICH CEPEDA 
NO DEJA DE SER NOTICIA

Lage: ¡Alfombra roja para Cepeda! Ha 
hecho de la pelota su pasión y sus récords 
demuestran su entrega y dedicación a este 
deporte en toda su trayectoria deportiva, 
tanto en nuestras series nacionales como 
en los eventos internacionales. Felicitacio-
nes al gran Frederich.

LA PROFECÍA DE MARIO CONDE

Yolanda: Soy su paciente y confirmo que 
siente amor por su profesión y tiene mucha 

En medio de las complejas 
circunstancias actuales de la 
economía nacional —en lo tocan-
te fundamentalmente al déficit de 
combustibles y la inestabilidad 
del sistema electroenergético—, 
al mercado laboral cubano regre-
sa la necesidad de dos opciones 
ya popularizadas aquí durante 
los años de confinamiento por la 
pandemia de covid: el teletrabajo 
y el trabajo a distancia.

En ese entonces, estas 
alternativas laborales llegaron a 
sumar en la provincia a más de 
31 000 personas, cifra que con 
el regreso a la normalidad se ha 
reducido drásticamente: según 
las estadísticas de la Dirección 
Provincial de Trabajo, en la actua-
lidad apenas suman alrededor de 
1 220.

Dichas modalidades, impo-
sibles de aplicar en algunos 
puestos, aparecen recogidas en 
el Código del Trabajo y el Gobier-
no cubano las promovió incluso 
desde antes, en el 2019, cuando 
el país vivió otro momento de 
tensión energética a propósito 
de la desmedida persecución de 
la administración Trump a los 
tanqueros destinados al traslado 
de combustible hacia la isla. 

Tanto el teletrabajo como el 
trabajo a distancia incluyen un 
contrato entre la administración y 
el trabajador, donde se acuerdan 
los lugares y las formas en que 
se va a producir o a prestar el 
servicio en cuestión. 

Específicamente, el teletra-
bajo precisa de un mínimo de 
condiciones relacionadas con 
las tecnologías de la informáti-
ca y las comunicaciones, en lo 
fundamental contar con compu-
tadora y conexión a Internet con 
aceptable calidad para mantener 
un continuo intercambio entre 
ambas partes.

Determinadas profesiones y 
oficios se ajustan mejor a esta 
opción, entre ellas el periodismo, 
la arquitectura, las ingenierías, 
los diseñadores, productores mu-
sicales, gestores de información, 
informáticos, así como algunos 
investigadores y personal de 
determinadas oficinas. 

Desde hace años, el Ministe-
rio de Finanzas y Precios modi-
ficó las disposiciones relaciona-
das con el movimiento de activos 
fijos tangibles para permitir la 
utilización de los llamados me-
dios básicos fuera de la entidad 
y así favorecer al teletrabajo y 
el trabajo a distancia, siempre 
y cuando quede constancia de 
ello en la entidad y se firme un 
acta de responsabilidad material, 
que detalle las condiciones del 
préstamo.

Un tiempo atrás, la Dirección 
de Trabajo y la Central de Tra-
bajadores de Cuba identificaron 
de conjunto en la provincia unos 
600 tipos de labores factibles 
para la aplicación del empleo 
a distancia en sus diferentes 
variantes, pero no pocas admi-
nistraciones se han mantenido 
reacias a su aplicación. 

A nivel social, estos reaco-
modos de los recursos humanos 
se imbrican con la estrategia 
nacional de fomentar el uso de 
las tecnologías de la Informática 
y las Comunicaciones, en tanto a 
nivel personal implican múltiples 
ventajas.

Entre ellas evitar el desplaza-
miento de los trabajadores —una 
razón más que suficiente hoy 

con las conocidas limitaciones 
del transporte público y los altos 
precios del privado —. Y aquí 
en Sancti Spíritus, una provincia 
con alto índice de envejecimien-
to, laborar en la casa permitiría 
también atender a un enfermo o 
a un encamado. 

 Además, estas opciones des-
cargan a la entidad de gastos de 
electricidad, merienda, almuerzo 
y en algunos casos transporte; 
mientras que los trabajadores 
se acogen al horario abierto, lo 
cual les permite autoplanificarse 
y les evita pérdida de tiempo en 
reuniones de más o comadreos 
de pasillo. 

Pero algunas entidades y 
organismos ignoran todas estas 
bondades y colocan talanqueras 
injustificadas con el argumento 

Más que una 
solución salomónica 

ética en su trabajo, larga vida y cosas bue-
nas para este excelente ser humano que 
tantas vidas salva con sus conocimientos. 

Carlos Luis: El profe es un ser humano 
excepcional de esos que nacen pocos en 
muchos años, Sancti Spíritus le agradece 
las generaciones de médicos que ha for-
mado y los pacientes que ha tratado con 
amor, respeto y dedicación. Para mí, que 
lo conozco muy bien, es un ejemplo de 
perseverancia, entrega a sus alumnos y a 
pacientes, un luchador por la excelencia y 
el buen hacer. Mucha salud, que usted nos 
hace mucha falta.

Arletys: Excelente profesor y persona, 
me siento orgullosa de haber formado parte 
de su alumnado. Lo tengo presente con 
mucho cariño, gracias profe.

de que así se desaprovecha la 
jornada laboral, falta concentra-
ción para cumplir los encargos, 
se pierde el sentido de pertenen-
cia hacia el centro de trabajo, 
no existe suficiente desarrollo 
tecnológico y resulta imposible 
ejercer un control efectivo hacia 
sus subordinados.

En última instancia, la deci-
sión va a depender del prisma 
con que se mire, pero estas dos 
modalidades de empleo serán 
provechosas para ambas partes 
siempre y cuando el trabajador 
rinda y existan los resultados 
favorables esperados, lo cual 
obviamente mucho va a depender 
del seguimiento y fiscalización 
de los jefes inmediatos y, en 
general, de las administraciones 
sobre sus asalariados.  

Cualquiera de estas posibi-
lidades siempre va a ser más 
inteligente que una interrup-
ción laboral porque significa 
tender la mano a un trabajador 
en tiempos donde el sueldo, 
las condiciones laborales en 
muchos centros y el contexto 
social ya lo desestimulan y 
disgustan.

Sin resquebrajar la discipli-
na más de lo que ya está en 
determinados centros, de cara 
a la canícula del verano, con 
probables apagones y en medio 
de tantos agobios cotidianos, 
el teletrabajo y el trabajo a 
distancia —tan flexibles como 
provechosos— pueden ser, más 
que una solución salomónica, 
la salvación de muchos traba-
jadores. 



Carmen Rodríguez Pentón

José Luis Camellón Álvarez

los espirituanos se unen para materializar múltiples acciones que 
convertirán a la provincia en digna sede del acto nacional por el día de 
la rebeldía nacional

Ana Martha Panadés

en saludo a la efeméride moncadista se desarrollarán jornadas de trabajo voluntario. /Foto: José F. González

Tras cubrir los primeros meses, el ejercicio 
conjunto de control de la tierra y tenencia de 
ganado mayor ha permitido en Sancti Spíritus 
identificar un inventario de problemas e ilegali-
dades, así como encauzar soluciones y sentar 
bases para una mejor explotación del suelo.

Trascendió que la provincia ha ejecutado 
cerca del 40 por ciento del proceso —inicia-
do en marzo pasado—, el cual involucra a 
todos los propietarios estatales y privados 
de ambos patrimonios y concibe entre los 
propósitos esenciales caminar hacia el orde-
namiento del suelo y la actividad ganadera. 

Pedro López Cabello, subdelegado ge-
neral de la Agricultura en Sancti Spíritus, 
valora como positivo el trabajo de inspección 
desplegado en esta primera etapa. “Desde 
el primer momento —dijo— se vio la preo-
cupación de los productores por ordenarse 
y comenzaron a asistir a los registros pe-
cuarios a declarar muertes y nacimientos de 

animales que no habían hecho por diferentes 
razones”, acotó.

De acuerdo con la información brindada 
a Escambray, en los más de tres meses de 
trabajo del ejercicio —se aplica en todo el 
país—, se identifican en el territorio más de 
5 130 ilegalidades, las más significativas 
se concentran en expedientes de dueños 
sin certificación de suelo, con el contrato de 
usufructo vencido o sin él, usufructuarios sin 
contrato de producción; tenentes con áreas 
ociosas, bienhechurías o construcciones ile-
gales y nacimientos sin declarar, esta última, 
con una cifra que asombra: 2 631.

Hasta la primera semana de junio el 46 
por ciento de las ilegalidades se reporta solu-
cionado, en tanto el ejercicio refleja impactos 
como parte del proceso de recontratación, vía 
por la que se recuperan más de 118 toneladas 
de alimentos y 25 500 litros de leche. 

La inspección se realiza por comisiones 
de trabajo a nivel de Consejos Populares, 
dispone de un calendario a lo largo del año, 
aunque el territorio pretende concluir el ejer-

cicio antes de diciembre; el proceso contem-
pla revisar las bases productivas estatales, 
cooperativas y propietarios individuales que 
tienen ganado, un universo de propietarios 
de tierra y tenentes en toda la provincia que 
ronda los 23 700.

Según la información de López Cabello, el 
ejercicio ha sacado a flote subdeclaración de 
producciones, animales sin inscribir y muertes 
sin declarar; también más de 3 300 hectáreas 
ociosas en más de 500 productores. “Como 
la mayoría lo que no ha podido es trabajar 
la tierra por las limitaciones de recursos, se 
están dando plazos para que puedan reanudar 
la explotación del suelo”, señaló.

En el caso de la tierra —destacó—, el 
proceso va encaminado a actualizar la si-
tuación del uso, crear una disciplina en los 
productores en la explotación, que se utilice 
para el objeto que fue aprobado a la hora de 
la entrega. “El ejercicio permitirá actualizar la 
cantidad de tierra que tenemos ociosa, revi-
sar el proceso de contratación y los destinos 
de las producciones”, insistió.

Control a la tierra y el ganado acorrala ilegalidades
la inspección iniciada en marzo pasado involucra a todos los propietarios estatales y privados de ambos patrimonios en 
Sancti Spíritus y reporta una ejecución cercana al 40 por ciento del cronograma

Más de 1 000 acciones cons-
tructivas, productivas y sociales, 
enfocadas en el mejoramiento de 
barrios y comunidades, el cumpli-
miento de los planes económicos 
y el presupuesto, así como el 
seguimiento a la situación higié-
nico-epidemiológica tienen lugar 
en la provincia a propósito de los 
preparativos para la celebración 
del aniversario 71 de los asaltos 
a los cuarteles Moncada y Carlos 
Manuel de Céspedes.

Resulta una prioridad me-
jorar la imagen y la higiene 
ambiental del territorio, dar so-
lución a los planteamientos de 
la población y convocar al pueblo 
a jornadas de trabajo voluntario 

donde se involucren también las 
entidades.

“Todo lo que hagamos debe 
llevar el sello distintivo y la moti-
vación que implica este aconteci-
miento, que es un reconocimiento 
al esfuerzo y el trabajo del pueblo 
espirituano y sus cuadros. Nadie 
debe estar ajeno a lo que hay 
que hacer para mejorar la vida 
y la imagen del territorio”, ase-
guró Deivy Pérez Martín, primera 
secretaria del Comité Provincial 
del Partido en un llamado a la 
movilización en todos los frentes, 
por “un 26 del pueblo y para el 
pueblo”.

Aun en medio de un escenario 
difícil con muchas complejidades, 
marcado por limitaciones y la 
contingencia energética, se trata 
de, a partir de un intenso trabajo, 

disminuir las distorsiones de la 
economía y aumentar la produc-
ción agroindustrial, en particular 
la de alimentos.

También resultan motivacio-
nes llegar a la histórica fecha 
con resultados sostenidos en 
el Programa Materno Infantil y 
mejorar indicadores económicos 
como la circulación mercantil, 
ventas, cobros y pagos e ingresos 
al presupuesto.

De igual manera, se impone 
elevar la calidad de la presta-
ción de los servicios al pueblo 
y brindar atención diferenciada 
a la Estrategia de Desarrollo 
Económico-Social de la provin-
cia, que incluye la producción 
de alimentos, el programa de la 
vivienda y el ahorro de portadores 
energéticos.

En el municipio de Trinidad varios 
asentamientos se han beneficiado 
con el programa de reanimación de 
comunidades y barrios en situación 
de vulnerabilidad, el cual responde a 
la política del Estado cubano de trans-
formar el modo de vivir y de actuar en 
beneficio del bienestar colectivo.

A partir de un diagnóstico previo, 
cada año la Asamblea Municipal del 
Poder Popular aprueba el Plan de la 
Economía y prevé los presupuestos 
para estas labores que contribuyen al 
embellecimiento del entorno y a la reha-
bilitación de servicios básicos, asegura 
Yulieski Cristo Débora, vicepresidenta 
del órgano de Gobierno local. 

Tres demarcaciones rurales y un 
barrio urbano reciben en este 2024 
los aires de cambio. Son ellas las co-
munidades Piti Fajardo, perteneciente 
al Consejo Popular Purísima; Alberto 
Delgado, en San Pedro, y Manuel 
Ascunce, enclavada en la zona mon-
tañosa del Algarrobo. En el Reparto 
Plaza, en la cabecera municipal, tam-
bién se ejecutarán diversas acciones 
constructivas.

En medio de un escenario econó-
mico adverso, Trinidad destina más de 
22 millones de pesos a este programa, 
cuyo avance se ve frenado además por 
la baja disponibilidad de combustible y 
de recursos, en particular el cemento, 
así como la tensa situación energética.

Sin embargo, no se renuncia a 
ninguna de estas labores que ofrecen 
soluciones a reiteradas problemáti-
cas relacionadas con el deterioro del 
fondo habitacional y los caminos, el 
estado constructivo de inmuebles, la 
recreación y el saneamiento ambiental, 
subrayó Cristo Débora.

“Además de mejorar la infraestruc-
tura de escuelas, consultorios médi-
cos, bodegas, los viales, el alumbrado 
público, reanimar fachadas y parques, 
la idea esencial es que el pueblo se 

incorpore y sea protagonista de esa 
transformación”.

La vicepresidenta de la Asamblea 
Municipal resaltó a su vez la disposi-
ción y apoyo de los nuevos actores 
económicos para construir entre todos 
entornos comunitarios más agrada-
bles y mejorar servicios básicos. 

Asimismo, valoró de muy positiva 
la participación del Ministerio de Tra-
bajo y Seguridad Social en la atención 
a familias en situación de vulnerabili-
dad, como ancianos que viven solos, 
discapacitados y madres con tres 
hijos o más. “Se han identificado 
sus necesidades y en la medida de 
lo posible se han entregado recursos 
y ayudas monetarias, pero lo más 
importante es lograr reincorporarlos 
a la vida social”, recalcó. 

Aunque ya se trabaja en varios 
objetivos, el compromiso en saludo al 
26 de Julio es concluir la intervención 
en la comunidad Manuel Ascunce y el 
Reparto Plaza; todo cuanto se haga 
allí debe tener ante todo el sello de 
la participación popular como recurso 
infalible para embellecer, disfrutar y 
cuidar.   

Trinidad reanima 
sus comunidades

Un 26 del pueblo 
y para el pueblo 

  la comunidad manuel ascunce se bene-
ficia con este programa. /Foto: Facebook

el chequeo a cada propietario de tierra no tiene 
antecedentes en el territorio. /Foto: Alien Fernández
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la educación ha sido un puntal con indicadores de calidad en el proceso docente. /Foto: Vicente Britoel pueblo ha tenido un papel decisivo en la reanimación de sus comunidades. /Foto: Facebook

deivy pérez martín detalló el aporte de cada uno de los sectores del territorio bajo el impulso de un 
sistema de trabajo denominado Sancti Spíritus en marcha. /Foto: Alien Fernández

En la tierra del Yayabo aún resuena el 
entusiasmo por la noticia de la designación 
de Sancti Spíritus como sede del acto na-
cional por el aniversario 71 de los asaltos 
a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel 
de Céspedes. 

Apenas horas después del suceso, las 
agendas comenzaron a ubicarse al ritmo del 
26. De ello y del significado de esa elección 
para el territorio dialogó con Escambray Deivy 
Pérez Martín, integrante  del Comité Central 
del Partido y primera secretaria de la organi-
zación política en Sancti Spíritus. 

“Es un estímulo al trabajo y así lo han 
reconocido los espirituanos. Es el reconoci-
miento al trabajo en un año tan complejo que 
no solo mide los resultados de este 2024, 
sino también los del 2023 y lo recibimos con 
compromiso, con gratitud por la confianza que 
han depositado en nosotros y la convicción 
de que ese entusiasmo y esa laboriosidad 
que nos caracterizan los vamos a tener 
presente en esta conmemoración, en este 
homenaje a la historia”.

La Primera Secretaria del Partido en 
la provincia elogió las muestras de cariño 
llegadas desde todos los sitios del país, 
tras conocerse la noticia: “Hemos tenido 
muchas muestras de felicitación, de apoyo 
a la decisión adoptada por el Buró Político 
y eso lo agradecemos los espirituanos. El 
tuit que hizo nuestro Primer Secretario y Pre-
sidente de la República Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez y la publicación del miembro del 
Buró Político y secretario de Organización, el 
compañero  Roberto Morales Ojeda, en las 
redes sociales dicen mucho de esa aprecia-
ción que desde la dirección del país se tuvo 
sobre el trabajo y el resultado de nuestra 
provincia en tiempos tan difíciles. Estamos 
conscientes de que es el reconocimiento a 
ese esfuerzo y creatividad de todos los días, 
pero a esa resistencia que hemos puesto 
en estos momentos tan complejos tratando 
de buscar soluciones, de buscar alternati-
vas, de seguir avanzando, de mantenernos 
firmes, unidos, siempre con ese vigor y esa 
unidad que nos distinguen.

“Los estados de opinión del pueblo son 
muy positivos y el pueblo está contento. 
Han sido muchas las llamadas que hemos 
recibido, aunque no todas las hemos podido 
responder; desde la dirección del Partido Co-
munista de Cuba, desde el Secretariado del 
Comité Central, desde el Buró Político, desde 
la dirección del Gobierno, de la Asamblea 

Nacional del Poder Popular, de los ministe-
rios, de compañeros que dirigen entidades 
de todas las provincias… También nos han 
estado llamando  hijos de esta tierra, algunos 
que hace años viven fuera de la provincia, 
pero que sienten el orgullo, esa identidad 
y esa raíz yayabera; y todos nos felicitan, 
sienten suyo este reconocimiento. Muchos 
se han expresado por las redes sociales y 
por diferentes vías, incluso varios que están 
en diferentes lugares del mundo y mantienen 
ese sentimiento de apego hacia nuestra tie-
rra nos han ratificado que ha sido una bien 
merecida sede y eso nos hace más grandes”.

PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS: 
LA PRIORIDAD

Deivy Pérez Martín detalló el aporte de 
cada uno de los sectores del territorio bajo 
el impulso de un sistema de trabajo denomi-

nado Sancti Spíritus en Marcha.
“Hemos definido cuáles son las priorida-

des, a partir de las fortalezas de la provincia, 
de las potencialidades, de las debilidades 
que están bien identificadas y, sobre todo, de 
cómo movilizar el espíritu de los espirituanos 
a que participen desde diferentes escenarios 
y que todos tengan la oportunidad  de aportar, 
creo que la convicción del sí se puede es lo 
que nos ha llevado a este resultado.

En tal sentido, la producción de alimentos 
se mantiene en la primera línea del quehacer 
del territorio. “Ha sido una prioridad el cum-
plimiento de las campañas de siembra,  la 
atención a los cultivos y a las producciones 
fundamentales, la exigencia hacia la contra-
tación, en garantizar el cierre de los ciclos 
productivos, aun cuando hemos tenido las 
carencias de combustible, de fertilizantes, de 
materia prima y de piezas de repuesto, pero 

siempre buscando dónde podemos laborar, 
dónde está la mejor semilla, qué logramos 
hacer con una yunta de bueyes, con un 
buen laboreo; cómo, apoyando con jornadas 
de trabajo voluntario, podemos impulsar el 
cumplimiento de esas producciones que 
son las que van a la mesa del espirituano, 
al consumo social, a garantizar sectores im-
portantes dentro de la provincia y del país. 
Se ha trabajado, además, en recuperar la 
ganadería”.

La recuperación cañera ha estado tam-
bién en la mira. “A mi modo de ver, la produc-
ción cañero-azucarera ha sido el sector más 
deprimido en esta etapa; no obstante, hemos 
logrado fabricar más de 15 000 toneladas de 
de azúcar y seguimos batallando por hacer 
más; se ha logrado producir de los derivados 
un nivel de alcohol. Estamos empeñados en 
sembrar todo lo que podamos”.

Al aporte de otros renglones de la ma-
croeconomía también se refirió la Primera 
Secretaria del Partido en la provincia: “Han 
sido muy importantes los indicadores eco-
nómicos, se ha trabajado en la sustitución 
de las importaciones y en las exportaciones, 
fuimos estrictos celadores de indicadores, no 
solo en el orden numérico, sino en cómo se 
respalda en producciones físicas, en la cali-
dad de los servicios. Tratamos de conseguir 
que nuestras empresas estatales jueguen un 
mejor papel y que todas, articuladas con el 
sector no estatal, también como actores eco-
nómicos que son, logren ir dando respuestas 
y buscando soluciones”.

El proceso inversionista y su impacto en 
varias áreas de la economía y los servicios 
figuran entre los resultados que respaldaron 
la designación de la sede.

“Aun cuando no logramos cumplir con to-
das las inversiones, sí se avanzó en algunas 
muy importantes relacionadas con el Turismo, 
donde laboramos en la recuperación de la red 
hotelera y se puso en marcha un hotel cinco 
estrellas que nos da la posibilidad de que nos 
distinga con un turismo diferente en Trinidad.

“En el sector de la Salud, destaca lo que 
estamos haciendo en la Sala Polivalente 
hacia la Terapia Intensiva en el Hospital 
Provincial, en la Sala de Cirugía del Hospital 
Pediátrico, en las salas del Hospital Psiquiá-
trico de la provincia.

“También se trabaja en los Recursos 
Hidráulicos, en la Agricultura,  es decir, se 
trata de un conjunto de inversiones que he-
mos destinado, con  los medios que hemos 
tenido y el presupuesto con el que hemos 
contado, hacia esos lugares para dar un 
mejor servicio al pueblo, elevar la calidad de 

celebraremos el 26 trabajando
aseguró a Escambray deivy pérez martín, miembro del comité central del partido comunista de cuba y primera 
secretaria de la organización en Sancti Spíritus



No estamos satisfechos 
aún con los resultados. No 
pensemos que el haber logra-
do la sede quiere decir que 
aquí  está todo resuelto. Lo 
decían así la nota del Buró 
Político y el Primer Secretario 
en su tuit; en Sancti Spíritus 
quedan muchas cosas que 
resolver y la primera insatis-
fecha con lo que nos queda 
por hacer soy yo
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la producción de alimentos se mantiene en la primera línea del quehacer del territorio. /Foto: José Luis Camellón

Sancti Spíritus exhibe una tasa de mortalidad infantil de 3.8 por cada 1 000 nacidos vivos. 
Foto: Arelys García

vida y que todo tenga un impacto también 
en la economía”.

LO SOCIAL TAMBIÉN CUENTA

El aporte del sector social, con la Salud al 
frente, fue decisivo también en el otorgamien-
to de la sede, al decir de Deivy Pérez Martín.

el movimiento Sancti Spíritus en Marcha: 
“Todo ha estado marcado por la unidad, 
articulado con ese movimiento a partir del 
cual la creatividad y el vínculo con la ciencia 
y la innovación han impactado en todos esos 
indicadores, han  transversalizado los resul-
tados, nos han hecho alcanzar una distinción 
a nivel de país”.

En tal sentido, destacó al pueblo como 
el real protagonista del movimiento: “Lo más 
importante es que hemos logrado darles la 
participación a nuestros trabajadores, colec-
tivos, al pueblo de manera general, porque 
todo ha sido en función de él y con él. Eso 
consolidó la unidad, ratificó esa confianza y 
ese apoyo incondicional que este ha dado 
al Partido y al Gobierno en un escenario 
extremadamente complejo”.

Y recalcó un concepto esencial. “No es-
tamos satisfechos aún con los resultados. 
No pensemos que el haber logrado la sede 
quiere decir que aquí  está todo resuelto. Lo 
decían así la nota del Buró Político y el Pri-
mer Secretario en su tuit; en Sancti Spíritus 
quedan muchas cosas que resolver y la 
primera insatisfecha con lo que nos queda 
por hacer soy yo, pero tengo la convicción 
y la firmeza de que hemos ido caminando 
hacia donde está la prioridad y de que 
seguiremos avanzando por ir buscándoles 
solución a todos esos problemas. Tenemos 
la responsabilidad y el compromiso de ha-
cerlo, de conducirlo; el Partido, el Gobierno, 
todas las direcciones administrativas, todos 
nuestros cuadros que jugaron un papel de-
cisivo en la conducción de los colectivos y 
del pueblo hacia esas metas logradas. La 
batalla es larga y dura, pero todos unidos 
lo vamos a lograr para transformar esas 
insatisfacciones y esos problemas que nos 
quedan todavía”.

LOS PRECIOS EN EL CENTRO
 DE LAS INSATISFACCIONES

Dentro de las insatisfacciones principa-
les, mencionó los precios. “Este tema es de 
los que más agobian al pueblo,  hoy el apagón 
irrita, es incómodo y nos afecta la actividad 
laboral, la vida en el hogar, se afectan los 
servicios, pero lo de los precios agrava aún 
más la situación compleja que estamos vi-
viendo y se expresa en la insatisfacción de 
los espirituanos y en la nuestra. Estamos 
trabajando en ordenar la comercialización 
porque no solo están altos los precios de 
los productos que vienen de la Agricultura.  

“Debemos seguir avanzando con rapidez 
y paso firme en el reordenamiento de los 
precios, hay que hacer cumplir los que hoy 
se topan por los comités de concertación y 
lo otro es la  exigencia y el control. Hay que 
regularlos, no pueden dejarse a la espon-
taneidad. Apreciamos que en las últimas 
semanas hemos ido avanzando, adoptando 
un grupo de medidas desde la dirección que 

le corresponde ejercer al  Gobierno articulado 
con un grupo de instituciones, estamos orde-
nando la red de comercio de la Agricultura, 
porque tenemos muchos puntos de venta: 
están los MAE (Mercados Agropecuarios 
Estatales), los puntos de los cuentapropistas 
aprobados para esta actividad, pero están los 
puntos que eran llamados de la Agricultura 
Urbana y no están ordenados; no en todos 
la producción viene directamente del campo, 
sino que en el medio hay un eslabón, los 
llamados intermediarios, que son quienes 
encarecen los precios.

“Desde el Gobierno estamos trabajando 
en el enfrentamiento para ordenar un grupo 
de actividades que hacen los trabajadores 
por cuenta propia individuales y otros que 
son articulados de conjunto con el Estado. 
Estamos en la batalla por la ficha de costo, 
¿cuánto cuesta esto?, ¿cuánto cuesta lo 
otro?, ¿cuál es el precio final del produc-
to? Y en los próximos días vamos a dar 
respuestas, aunque no será todo de golpe 
y porrazo. A esto se le suma un grupo de 
trabajo que desde el Gobierno Provincial se 
había creado para el enfrentamiento y las 
violaciones cuando no hay una actuación 
y una respuesta  consciente y se agregan 
las directivas del Primer Ministro para 
ordenar la comercialización. El país está 
atravesando también un proceso inflacio-
nario muy grande. En lo que nos toca a 
los espirituanos, entre todos tenemos que 
seguir ordenando las ventas, el destino 
final de las producciones, sus  orígenes y 
cómo llegan al mostrador, al usuario; esa 
es de las batallas y de las prioridades que 
seguimos teniendo sobre la mesa de aná-
lisis y el combate diarios”.

EL TRABAJO, LA PRINCIPAL FIESTA

Las agendas de Sancti Spíritus ajustan 
su orden del día y se atemperan al 26 que, 
al decir de Deivy Pérez Martín, tendrá el signo 
del trabajo.

“El mejor homenaje a nuestros héroes 
y mártires, el que le podemos hacer al líder 
histórico de la Revolución Cubana, la mejor 
manera de ser consecuentes con la enseñan-
za del General de Ejército Raúl Castro, con el 
acompañamiento a nuestro Primer Secretario 
del Comité Central del Partido y Presidente de 
la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez es 
trabajar porque solo con el trabajo podremos  
seguir avanzando y obtener los resultados 
que necesitamos  para que se conviertan en 
bienestar para el pueblo. En Sancti Spíritus 
no solo se ha trabajado pensando en esta 
provincia, sino pensando en Cuba y actuando 
como país. 

“Es con trabajo porque en un escenario 
tan complejo hoy no tenemos todos los 
recursos para decir vamos a dedicarnos 15 
días a hacer fiestas. La  principal fiesta tiene 
que ser la del trabajo, que es lo que exigen 
los momentos actuales en la provincia. Aquí 
teníamos concebido un grupo de actividades 
en homenaje al 26 de Julio, que implicaba lo 
económico, lo social, lo productivo; activida-
des culturales, festivas, sobre todo buscando 
el acercamiento al barrio porque es en medio 
del escenario del verano, pero las limitacio-
nes son muchas y trataremos de combinar 
el trabajo con la alegría, con el entusiasmo 
y con la recreación”.

Como prioridades de esa combinación, 
mencionó la producción de alimentos: “Hay 
que aprovechar esta primavera y sembrar 
cuanta comida podamos, sembrar cuanta 
caña podamos, dar atenciones  culturales 
y aprovechar las movilizaciones del pueblo 
hacia estas labores, incrementar la jornadas 
productivas, avanzar en la atención a todos 
los programas sociales, sobre todo a las fa-
milias en los programas de reanimación apro-
bados; haremos labores de mantenimiento, 
avanzaremos en el proceso inversionista 
y hemos evaluado cómo asfaltar y mejorar 
algunas calles en la ciudad y viales en las 
comunidades, obras que se quedaron pen-
dientes de los aniversarios 510 de Trinidad 
y Sancti Spíritus.

“Se trabajará en el proceso  inversionis-
ta de Recursos Hidráulicos, en el cambio 
de matriz energética y todo lo que se está 
haciendo con los pozos a ver si podemos 
aliviarle el problema del abasto de agua a la 
población y eso se combinará con actividades 
deportivas y culturales en las comunidades, 
con proyectos a partir del talento artístico de 
cada localidad”.

La Primera Secretaria del Partido en la 
provincia apuntó que las celebraciones inclui-
rán actos políticos en todos los territorios, 
una gala político-cultural y el acto central, 
que tendrá lugar en la Plaza de la Revolución 
Mayor General Serafín Sánchez.

“El escenario lo que nos conduce es a 
trabajar con alegría y entusiasmo. Esta sede 
nos resalta los valores y las cualidades que 
más nos distinguen, que son la laboriosidad 
y la entrega.

 “Si el año pasado fuimos destacados y 
este año somos sede, pues se debe a ese 
espíritu de trabajo que nos tiene que llevar 
hacia el futuro, a seguir avanzando y a que 
siempre seamos dignos herederos de la 
historia patria que nos ha legado este 26 de 
Julio a los espirituanos”. 

“Un esfuerzo muy grande nos llevó a que 
el sector de la Salud llegara a este momento 
con una tasa de mortalidad infantil de 3.8 
por cada 1 000 nacidos vivos, una tasa de 
Primer Mundo, y ese es el fruto del esfuerzo 
de nuestros médicos, enfermeros, de nuestra 
atención primaria y secundaria, de los hos-
pitales, nuestros especialistas, de la propia 
familia, que también se ha educado y ha ido 
ganando una cultura general de esa inter-
sectorialidad para atender este programa. 
De igual manera, se prioriza otro grupo de 
tareas del sector, aun cuando nos afectan 
las carencias de medios diagnósticos, de 
medicamentos, de recursos humanos, pero 
los trabajadores se han empeñado en seguir 
apostando por la calidad de vida”. 

En este período, otros sectores también 
se distinguieron, como la Educación, que ha 
sido un puntal, con indicadores de calidad del 
proceso docente educativo;  la prestación de 
los servicios y la incorporación de algunos 
nuevos, aunque se encuentran por debajo 
de lo esperado.

 “Hay que destacar el quehacer en las 
comunidades, en las que se priorizó mucho 
el trabajo social, en aras de atender a todas 
las familias con determinadas características 
que han requerido del acompañamiento del 
Estado, del Gobierno, de las organizaciones, 
con un respaldo hacia la asistencia social”.

Como motor impulsor de todas las accio-
nes, la Primera Secretaria del Partido destaca 



Lisandra Gómez Guerra

(L. G. G.)
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Después de unos cuantos meses de aje-
treo constructivo, el Museo Casa Natal Mayor 
General Serafín Sánchez Valdivia muestra 
una imagen distinta y renovada.

Tanto es así, que las marcas de las filtra-
ciones severas por el deteriorado estado de 
los techos ya son historia. También lo son 
los errores ortográficos de las pancartas 
que conformaban su montaje museográfico.

“En un primer momento se pensó que las 
labores serían sencillas —explica Daniel Gó-
mez Acosta, viceintendente municipal—. Pero 
al hacer el levantamiento técnico se determi-
nó que era necesario hacerle prácticamente 
una intervención capital. Las acciones reali-
zadas con anterioridad realmente no tuvieron 
la calidad que creímos en un momento. Hoy 
podemos hablar de que el resultado es otro”.

Sin tiempo que perder, la casona, cons-

En su memoria están fijos 
aquellos días que una cinta ama-
rilla acordonaba al parque Serafín 
Sánchez Valdivia. Un mortal virus 
mantenía en jaque a la humanidad. 
Desde el portal de la Casa de Cultu-
ra Osvaldo Mursulí, de la ciudad del 
Yayabo, Mario Félix Bernal encontró 
un oasis frente a sus ojos capaz de 
hacer olvidar los temores.

“Veía las hojas de los árboles 
caer. Danzaban libres como no podía-
mos nosotros, los seres humanos, 
porque todos los centros estaban 
cerrados; se cambiaron los horarios, 
las rutinas, prácticamente el mundo 
se paralizó. Y ellas estaban ahí, en 
sus diferentes formas, como si bai-
laran al compás del tiempo”.

Fue parte de su salvación en 
aquellos días de tantas tristezas, 
angustias, desánimos colectivos. 
Y como verdadero artista necesitó 
volcarlo en sus actos creativos. 
Transformó un fragmento de su 

casa en taller. Encontró luces entre 
tantas tinieblas.

“En la mesa del comedor de mi 
casa creé las piezas que integran la 
exposición Con la luz de tu mirada, 
dedicada a mi esposa fallecida, 
porque ella estuvo junto a mí en 
todo aquel proceso”.

De tal suerte, hoy se pueden 
disfrutar muy cerca de la entrada 
del hotel Don Florencio, en el mis-
mísimo corazón del bulevar, varias 
de las piezas de la colección que 
suma más de 20 creaciones.

“Los grandes cuadros sostenidos 
en caballetes nos devuelven mo-
mentos tristes que se vivieron, pero 
desde la belleza. Nos recuerdan que 
como ley de la vida tenemos que su-
perar todos los obstáculos y buscar 
constantemente nuevos horizontes”.

Aún con la noticia fresca de me-
recer el Premio Huellas, que otorga 
la Asociación Cubana de Artesanos y 
Artistas, este espirituano se convierte, 

con su exposición, en llave para que 
el hotel Don Florencio pueda transfor-
marse en otra galería artística.

“Mientras más oportunidades 
tengamos los creadores de dialogar 
con los públicos será mucho mejor 
para nuestra cultura. Nos corres-
ponde acompañar los procesos 
de creación que realmente sean 
expresión de nuestra identidad”.

Con la luz de tu mirada fue resul-
tado de los vínculos entre los secto-
res de Cultura y Turismo, claves para 
mostrar a los visitantes lo mejor de 
las expresiones artísticas de Cuba.

Esta propuesta se dedica al 
cumpleaños de la villa, al aniver-
sario 33 del Fondo Cubano de 
Bienes Culturales, el décimo del 
hotel Don Florencio y los 15 años 
del Coro del Adulto Mayor. Asimis-
mo, se une a las celebraciones 
por el Día de la Rebeldía Nacional, 
cuya sede central mereció Sancti 
Spíritus.

truida entre 1825 y 1830, se convirtió en un 
verdadero hervidero de trabajo. Las tejas se 
colocaron en el piso para restaurar todo el 
techo de madera y así eliminar los orificios 
por donde el agua corría hacia el interior de 
la institución.

“Se reparó toda la cubierta y para ello se 
levantó completamente. Se resanaron las 
salas porque las filtraciones eran la principal 
afectación. Y se logró erradicar un problema 
de antaño, denunciado y analizado en múl-
tiples espacios: se corrigieron 18 errores 
ortográficos en los soportes que formaban 
parte del montaje museográfico. Para ello, se 
le encargó a una mipyme la nueva impresión.

“Era una demanda del colectivo porque 
resulta inadmisible que un centro formador 
de nuestra historia y que resguarda parte de 
la vida del insigne patriota espirituano Serafín 
Sánchez presentara esos errores”.

La complejidad de las acciones realizadas 
por la mipyme Producciones Orta, colectivo 

que trabajó sin afectar el entorno original 
de la casa, obligó a extender el tiempo de 
culminación de la obra. Mas, se entregó en 
un momento idóneo: el cumpleaños 510 de 
la villa, el aniversario 178 del natalicio del 
paladín de las tres guerras y las celebracio-
nes por la designación de Sancti Spíritus 
como sede del acto central por el 26 de Julio. 
Precisamente, uno de los indicadores que 
catapultó a esta provincia a merecer dicha 
distinción es la preservación del patrimonio.

“Nos sentimos muy contentos con el 
resultado final. Y estamos seguros de que 
los públicos que visiten la institución sabrán 
reconocerlo de igual manera”.

Un elemento a destacar dentro del colec-
tivo de la Casa Natal Mayor General Serafín 
Sánchez Valdivia es que no se cruzó de brazos 
durante los días en que el polvo y los materiales 
constructivos tenían la palabra en la edificación 
de mampostería, los techos con alfardas de 
madera cubiertos de tejas, el piso de losa de 
barro y la planta con forma de L invertida. Prote-
gió con extremo cuidado las más de 260 piezas 
que se atesoran allí y salió a la comunidad, 
escuelas y centros de trabajo y del sector de 
la salud para visibilizar el legado que protege. 
Asimismo, mantuvo una sistemática labor en 
las redes sociales con ese mismo objetivo.  

GUARDIÁN DEL PASADO Y PRESENTE   

Cuentan que en la vivienda que hoy se 
ubica en la céntrica calle Céspedes No. 112, 
de la ciudad del Yayabo, se escuchó el primer 
llanto de Serafín Sánchez Valdivia. El hermo-
so varón, acurrucado en los brazos de su 
progenitora, calmó el 2 de julio de 1846 los 
desvelos de Isabel María de Valdivia, quien 
temía que su segundo parto le arrebatara las 
mismas lágrimas que su primogénita Ana del 
Carmen, fallecida a los pocos días de nacer.

Dicha vivienda fue adquirida por la fami-
lia Sánchez Valdivia como resultado de una 
compraventa. Y, aunque prefirieron los aires 
rurales de Arroyo Blanco —donde, además de 
forjarse el espíritu rebelde en todos sus inte-

grantes, hicieron suya una tradición cultural 
hoy única en el mundo: el punto guajiro que 
identifica a esa localidad—, la casa formó 
parte por años de sus reliquias.

Luego, pasó a manos de otros propietarios 
y, antes de consagrarse como objeto identi-
tario de la ciudad, funcionó como mueblería.

Afortunadamente, las reformas realizadas 
desde sus inicios hasta la actualidad no han 
afectado significativamente su estructura 
original. En 1987 se acomodó la construc-
ción como museo, el cual abrió sus puertas 
oficialmente el 2 de noviembre de 1990.

Desde entonces, la Casa Natal Mayor 
General Serafín Sánchez Valdivia constituye 
uno de los sitios más importantes de nuestro 
patrimonio, por devenir centro protector de 
valiosos objetos de la familia Sánchez Valdivia 
y de otros patriotas pertenecientes a las tres 
guerras por nuestra independencia, así como 
de una documentación trascendental para 
comprender la historia de la nación.

Nuevos aires para 
la Casa Natal Serafín Sánchez

una intervención general recibió la instalación construida entre 1825 y 1830. las acciones fueron realizadas por la mipyme 
producciones orta, colectivo que trabajó sin afectar el entorno original

Las luces de Mario Félix Bernal
una muestra del artista espirituano rinde homenaje a la ciudad y se une a 
las celebraciones por el día de la rebeldía nacional

la institución recibió una restauración capital. /Fotos: Rosario Sánchez

todo el tejado se levantó para eliminar los orifi-
cios en la madera del techo.

mario Félix Bernal comparte con quienes dialogan con sus cuadros la historia de 
la sugerente colección. /foto: lisandra Gómez 



Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)

un gran movimiento constructivo se respira en la eide. /foto: elsa ramos

en la recta final los Gallos hicieron lo que exigía el momento: jugar pelota y luchar por la victoria. /Foto: Alien Fernández
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Juegos Escolares 
al doblar de la esquina
Con la connotación de celebrar su 

edición 60, los Juegos Escolares Nacio-
nales y los Juveniles están al doblar de 
la esquina, lo que impone multiplicar 
los aspectos organizativos y acelerar 
el ritmo en el acondicionamiento en las 
áreas competitivas y en la principal villa 
de alojamiento: la EIDE Lino Salabarría.

La  f i e s t a  convoca  a  429 
espirituanos, de ellos, 313 atletas en 
27 de los 33 deportes, excepto nado 
sincronizado, clavados, baloncesto, 
balonmano, vela y pelota vasca. La 
delegación se completa con 64 entre-
nadores, 16 delegados y 34 árbitros.

De acuerdo con la información de 
Ketty Cruz, jefa del Departamento de 
Organización y Programación Deportiva 
en el Sectorial Provincial de Deportes, 
en el caso de los juveniles interven-
drán 110 participantes: 85 atletas (66 
del sexo masculino y 19 del femenino), 
además de 18 entrenadores, tres de-
legados y cuatro árbitros.

“La sede espirituana acogerá a 
seis disciplinas en dos etapas. Del 30 
de junio al 5 de julio el tiro deportivo 
escolar y juvenil y béisbol juvenil, si no 
hay cambios; y del 8 al 14, fútbol Sub-
18 masculino, tiro con arco y ciclismo 
de ruta escolar. Queremos mantener el 
séptimo lugar del pasado año, cuando 
se igualó el mejor resultado histórico. 
A pesar de la compleja situación, se 
ha cumplido con la preparación, unos 
deportes más que otros. Debido a la 
ruta crítica competitiva, limitaciones del 
combustible y transportación, algunos 
han tenido que competir con provincias 
cercanas, no han podido hacerlo con 
las orientales que, en la mayoría de los 
deportes, son los rivales fuertes que 
tenemos, pero hay mucho optimismo”.

REVOLUCIÓN EN LA EIDE 

Tras un letargo de meses, por fin en 
la EIDE Lino Salabarría se activaron los 
motores y por estos días intensas jorna-
das de trabajo remodelan, reconstruyen, 
limpian, pintan y le dan un mejor rostro 
a lo que será la villa de alojamiento de 
los participantes.

Varias brigadas de empresas cons-
tructoras del territorio han dividido el 
centro en pedazos y suman empeños 
para arreglar lo que se pueda en tiempo 
récord. Uno de los colectivos pertenece 
a la empresa constructora de Jatibonico, 
que durante el último mes, entre otras 
acciones, le ha devuelto la vida a un al-
bergue que permanece inactivo hace 10 
años por el deterioro general. “Hemos 
remozado los baños, incluido un nuevo 
enchape, hemos solucionado las pudri-
ciones que existían, hemos cambiado 

duchas, plumas, resanado averías, pa-
redes —expone Juan Antonio Gutiérrez, 
jefe de Abastecimiento y Transporte de 
la entidad—. Esto estaba deplorable y 
hemos hecho casi un albergue nuevo”.

Acciones similares se realizan en 
otros albergues, donde se intenta re-
solver añejos problemas de salideros y 
filtraciones, se instalan duchas, llaves 
de agua y tazas sanitarias, se resanan 
paredes y se reparan literas.

“Hemos avanzado —asevera Mai-
deivis Portal Benavides, directora de 
la institución—; estamos en tareas de 
choque, terminando todo lo que lleva 
cerámica, se cambió lo hidráulico en los 
seis albergues que tenemos comprome-
tidos como sede, tenemos las tazas que 
envió la dirección nacional del Inder. Es 
una reparación que estábamos ansian-
do y ya vemos el resultado, se están 
armando las literas, los tablones están 
llegando por el apoyo de la Forestal y 
de Emprova, tenemos 100 colchones 
nuevos y estamos esperando otro grupo, 
se cambian persianas, se repararon 
todas las mesas del comedor, estamos 
pintando albergues y otras partes de la 
escuela, limpiando áreas. Todos están 
involucrados, el Micons, la Constructora 
del Poder Popular, la Epase, la brigada de 
Jatibonico y, principalmente, los trabaja-
dores que tienen un alto compromiso. 

“La reparación llega hasta las 
áreas deportivas que serán sede, 
como el campo de tiro, que se pintó, 
se limpió, ya tenemos recursos impor-
tantes que se usan en la competencia. 
Se reanima todo el local; en el área de 
fútbol también se labora, se cambian 
las porterías, se pintan los dogouts, 
y en el terreno de béisbol estamos 
esperando que la competencia se 
encuentre más cerca para chapearlo”.

Parte del financiamiento salió del 
presupuesto del Inder provincial (unos 
3 millones de pesos) y de la dirección 
nacional (unos 2 millones), tal como lo 
corrobora Laidalí Santana, directora de 
Deportes en Sancti Spíritus, también a 
pie de obra para impulsar lo que es el 
corazón del movimiento 60x65=Fidel.

“Esto se ha revolucionado para bien. 
Hay que resaltar el sentido de pertenen-
cia de todos, hemos contado con la ayuda 
del Partido, del Gobierno, las empresas 
del territorio que día a día han estado 
trabajando con muchísimo esfuerzo para 
brindar un servicio de calidad a la EIDE, 
pese a las limitaciones de recursos; pero 
con los pocos que hay y la ayuda de los 
trabajadores v, el financiamiento del Go-
bierno y de nuestro organismo nacional, 
estamos empeñados en que esta sea 
una digna sede”.

¡Los Gallos están en los play 
off! Esa es la noticia que ahora 
mismo recorre todos los contor-
nos espirituanos, que estuvieron 
en vilo durante las últimas horas, 
mientras su equipo peleaba a 
muerte por una clasificación que 
se concretó en medio de circuns-
tancias dramáticas.

Porque eso sí sobró en tierras 
cienfuegueras, donde el estadio 
5 de Septiembre fue testigo del 
suspenso y la tensión para que 
los Gallos se hicieran del octavo 
y último boleto a la postemporada 
en tres partidos agónicos ante el 
equipo local.

Encontraron los ahijados 
de Lázaro Martínez una férrea 
resistencia de los sotaneros 
Elefantes, además de la presión 
de estar obligados a ganar, ase-
diados como estaban por otros 
equipos con la misma intención 
de lograr la clasificación.

Para agregar tensión al me-
lodrama llegó la lluvia y alargó la 
angustia al obligar a suspender 
el primer partido y jugar doble el 
segundo día, cuando, otra vez, 
se inundó el terreno y se decretó 
doble para el jueves. De nuevo 
apareció el agua para detener el 
encuentro final e, incluso, obligar 
a la definición de juego válido, jus-
to minutos después de deshacer 
el abrazo a una carrera con sus 
rivales —que ya les habían pre-
sentado pleito al principio—, con 
un 2-1 definido en el último out. 

Y es que la lluvia pareció 
mojar hasta los bates, que se 
congelaron ante un pitcheo dis-
creto. Mas, los Gallos produje-
ron las carreras justas a fin de 
llevarse las tres victorias que 
necesitaban para seguir con 
vida en esta Serie Nacional 63 
y así definir por ellos mismos 
cuando varias miradas del país 
seguían su desempeño, debido 

a que más de un equipo llegó a 
esta fecha final de calendario con 
opciones. Pero ellos consiguieron 
la imprescindible victoria 40, con 
35 derrotas, saldo similar al de 
Guantánamo, ante el cual gana-
ron una subserie que, a la postre, 
resultó definitoria. 

Pero lo que era impensable 
para algunos hasta hace unas se-
manas —o cuando eslabonaron 
en un inicio aquellas nueve derro-
tas seguidas— se concretó por 
fuerzas propias. Para ser justos, 
los espirituanos no decidieron su 
plaza en Cienfuegos, pues allá 
llegaron en zona de clasificación 
después de protagonizar una 
remontada espectacular en el 
último tercio al punto de ganar 18 
de los últimos 21 juegos, el mejor 
cierre de todos los equipos.

Los Gallos firmaron su pacto 
de honor cuando, tras un desem-
peño que dejó mucho que desear 
hasta “por problemas de actitud”, 
como lo reconoció su mánager 
Lázaro Martínez, decidieron po-
nerse a hacer lo que saben: jugar 
pelota y entregarse en el terreno 
más allá de nombres, con las 
armas de la garra colectiva.

 Y se creyeron que sí podían, 
como dijo a Escambray el psicó-
logo Carlos Hernández luego de 
concretar el boleto; como que 
quitaron a un equipo y pusieron 
a otro, incluso cuando sufrieron 
bajas importantes como las 
de su as de relevo Yanielquis 
Duardo, lesionado en su brazo 
de lanzar.

Ello explica que ganaran 
subseries cruciales ante Arte-
misa e Industriales, dos de los 
elencos que estaban en zona 
de clasificación, y después 
propinaran un golpe mortal de 
5-0 a Camagüey, otro enemigo 
que optaba por el pase a la 
postemporada. Lo de Holguín 
y Cienfuegos fue luchar ante 
selecciones que, aunque no 
tenían nada que perder, podían 

arrebatarles el sueño. 
Hay alegría en la valla y eso 

es lo que cuenta por ahora, cuan-
do Lázaro Martínez al fin pudo 
respirar feliz después de jornadas 
angustiosas, en las que tuvo que 
tocarle la fibra a cada uno de los 
muchachos para extraer lo mejor 
en función del éxito. 

Tiempo habrá para hablar del 
aporte individual en esta clasifica-
ción, aupada por el liderazgo de 
los establecidos Frederich Cepe-
da, Yunier Mendoza y Duniesky 
Barroso, en torno a quienes se 
nuclearon las bujías Lázaro Fer-
nández, Miguel Martínez, Carlos 
Gómez, Alexis Miguel Varona, 
Daniel de Jesús  González y Rodo-
lexis Moreno; o desde el box Alex 
Guerra, Yohannys Hernández, 
Yankiel Mauris, Fernando Betan-
zos, Carlos Michel Benavides y 
José Isaías Grandales; además 
de un héroe detrás del home: 
Yadiel Guerra.

Tiempo habrá para hablar 
del colectivo técnico, que debió 
hacer malabares para capear el 
temporal de los tiempos malos y 
mantener la esperanza cuando 
las opciones parecían escabu-
llirse. “Todo fue muy fuerte, muy 
intenso, pero ahora estamos 
felices, siempre dije que hasta 
el juego 75 no había nada y en 
ese juego clasificamos”, diría 
a Escambray el mánager en la 
euforia por el triunfo. 

Y asegura que entiende la exi-
gencia del público hacia los suyos 
y que ahora se concentrará en 
prepararse para la postemporada.

Mientras, con la tabla par-
tida en dos entre equipos más 
separados en la parte de arriba 
y varios partidos pendientes por 
resolver, los Gallos disfrutan su 
boleto y ya después se pondrán 
a pensar cuál será su rival en 
el cruce de cuartos de final. 
A usted le dejan, además del 
disfrute, el rompecabezas de los 
pronósticos. 

Gallos se cuelan 
en los play off   

luego de una subserie de suspenso, el conjunto espirituano logró con-
quistar el octavo boleto hacia la postemporada



diseño: Yanina Wong y José a. rodríguez   
corrección: reidel Gallo y arturo delgado 
e-mail: cip220@cip.enet.cu 
teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

dirección: adolfo del castillo no. 10
código postal: 60 200. sancti spíritus 
impreso en empresa de periódicos. 
ueB Gráfica villa clara. issn 9664-1277

director: Juan carlos castellón véliz
editora: Yoleisy pérez molinet 
Subdirector administrativo: José m. medina

Órgano oficial del comité provincial
del partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

8• variada           Sábado | 22 de junio del 2024

el hospital acoge a enfermos de varias provincias cubanas. 

los niños son los pacientes más 
exigentes y agradecidos. una atención esmerada reciben los pacientes del programa de esclerosis múltiple. 

Texto y fotos: Yoanna Herrera 

Nunca imaginó Giselle Sánchez 
Freire que su bebé Daniel padecería 
de un infarto cerebral intraútero. 
Luego del nacimiento, imponerse 
al hecho fue un desafío. Pero el 
sueño de ver a su pequeño crecer 
y desarrollarse se hace realidad, 
gracias al equipo de profesionales 
del Hospital Provincial de Reha-
bilitación Doctor Faustino Pérez 
Hernández, de Sancti Spíritus. Con 
satisfacción en el rostro, cuenta 
en pocas palabras que el niño se 
rehabilita desde los tres meses de 
nacido en esa instalación, donde se 
respira esperanza. “Ha avanzado 
mucho, logró caminar y solo le que-
da perfeccionar el movimiento de 
una mano”, expresa con la mirada 
puesta en su hijo, a quien no pierde 
de vista ni un segundo. 

“Acudo todos los días desde 
Jatibonico a este lugar porque no 
hay hospedaje para los niños, y no 
me pesa. Cada vez que veo los cam-
bios tengo más fuerzas para viajar y 
continuar con el tratamiento. Siem-
pre me han tratado superbién y con 
Daniel todo es especial”, comenta 
emocionada.

Justo en la Carretera de Zaza 
se erige, más que un hospital, la 
casa segura de muchos pacientes 
de varias provincias. Personas con 
afecciones diversas encuentran 
tratamientos de la más alta cali-
dad y trabajadores entregados por 
entero. 

PROFESIONALIDAD 
Y GRATITUD DE LA MANO

A pesar de un contexto muy 
complejo y de las limitaciones 
existentes en el sector de la Sa-
lud, en la institución se mantiene 
la vitalidad de todos los servicios. 

El Hospital de Rehabilitación 
cuenta con 34 camas, de ellas 24 

destinadas a diferentes enfermeda-
des y 10 al Programa Nacional de 
Esclerosis Múltiple; en este último 
caso, resulta, desde el año 2003, 
el único centro de su tipo fuera de 
la capital del país con tratamiento 
y condiciones específicas para ese 
tipo de enfermos.

Con una dulzura singular, la 
fisiatra Sara María Díaz Díaz labora 
aquí desde hace 20 años. Cuenta 
sobre la dicha de permanecer en 
una institución de referencia con 
tantos resultados palpables. “El 
trabajo en el hospital lo hago con 
mucho cariño. Intento siempre po-
nerme en el lugar de los pacientes 
porque ellos tienen sus propias 
dolencias y esperanzas. Aunque las 
condiciones sean adversas, lograr 
empatía es importante y por eso 
me ha ido muy bien. El dolor es el 
motivo de la consulta y en muchos 
casos las limitaciones físicas 
importantes, es decir, no pueden 
caminar, agarrar objetos, y vienen 
con un cúmulo de malestares”, 
asegura. 

“Damos consulta una vez a la 
semana —puntualiza—. Nosotros 
los médicos fisiatras no atendemos 
ni urgencias ni emergencias, sino 
prioridades de pacientes: edad, 
limitación, diagnóstico, pronóstico 
de rehabilitación, patología que 
presenta, tiempo de espera para 
comenzar una rehabilitación inten-
siva, entre otras patologías”.

Es una atención a nivel secun-
dario, con características propias, 
apunta la doctora. “Se comienza 
con terapias sencillas hasta las 
más avanzadas. Ellos se valoran 
en una consulta de evaluación, re-
evaluación y seguimiento. Posterior-
mente, se define si el tratamiento 
lo pueden cumplir en el área de 
salud, de manera ambulatoria o en 
nuestro hospital”. 

En el caso del Programa Nacio-
nal de Esclerosis Múltiple, es una 
fortaleza del Hospital Provincial de 
Rehabilitación. Su materialización 

está muy bien concebida, con 
resultados favorables en distintos 
ámbitos.  

La también máster en Medicina 
Bioenergética y Natural esclarece 
que acuden pacientes del centro 
del país con afecciones cerebro-
vasculares, enfermedad de Par-
kinson, padecimientos de origen 
reumático, neuropatías y otras 
dolencias. “Al ser un centro único, 
atendemos los padecimientos más 
complicados.

“Además, nosotros desarrolla-
mos una atención docente significa-
tiva, donde trabajamos el pregrado 
y posgrado y los diplomantes, por 
lo cual llevamos a cabo la parte de 
formación e investigación”, refiere 
con notable orgullo.

El hospital acoge a personas 
de todo el país. Actualmente, se 
encuentran ingresados pacientes 
procedentes de La Habana, Ciego 
de Ávila, Camagüey, Villa Clara, 
Matanzas y Sancti Spíritus. 

“Mi hermano Yoilán Morejón 
Echarte sufrió un trauma de cráneo 
severo producto de un accidente 
automovilístico”, cuenta Yoleiny 
Morejón, quien dejó atrás su hogar 
para acompañar a su familiar en la 
añorada recuperación. 

Al conocer de los resultados del 
hospital espirituano, se trasladaron 
desde la provincia de Matanzas. 
“Nos han acogido con mucho amor 
—dice Yoleiny—, las condiciones y 
las atenciones son maravillosas. Mi 
hermano en la semana que se ha 
rehabilitado ha tenido un cambio 
notable y su evolución es satisfac-
toria. A pesar de las limitaciones 
del país, aquí se trabaja con mucha 
pasión para sortear hasta la dificul-
tad más pequeña. Mi familia y yo 
estamos muy agradecidos”. 

LOS MILAGROS DE
 LA RECUPERACIÓN

En lo que va de año, en la 
institución sanitaria se han mate-
rializado 45 072 tratamientos de 

rehabilitación, cifra que habla de 
humanismo y entrega. Desde la 
paz que se respira allí, crecen los 
deseos de sanación. La estancia de 
pacientes, trabajadores y acompa-
ñantes es pura magia. 

Consuelo Rodríguez Cepeda, 
licenciada en Cultura Física y 
Rehabilitación, atiende a los 
pacientes más exigentes y agra-
decidos: los niños. “En este 
momento tengo cinco menores 
de seis años y varios mayores 
de esa edad. Por las condiciones 
estructurales del sitio, no rea-
lizamos ingresos, lo cual limita 
el acceso de pequeños de otras 
provincias. Ambulatorios sí he-
mos tenido; niños a quienes los 
padres les buscan condiciones 
de alojamiento, y les brindamos 
entonces su tratamiento con ca-
riño. Me siento muy satisfecha”.

Habla de una manera especial 
sobre Héctor Félix Cabrera Rodrí-
guez, un niño de Taguasco que 
padece de una parálisis cerebral 
infantil y un retinoblastoma bila-
teral. “Llegó sin caminar hace 15 
días y ya da sus primeros pasos sin 
apoyo, es bien pequeñito y pienso 
que su evolución será muy favo-
rable. Muchos son los niños que 
llegan sin caminar y se les da una 
sistematicidad en su terapia; con 
el acompañamiento de la familia 
se consigue bastante”. 

Anécdotas como esta florecen 
en el hospital. Resulta muy gratifi-
cante para Consuelo ver el avance 
de los pequeños. Sabe que es una 
tarea difícil, pero no imposible. Con 
sus propias manos elabora materia-
les para favorecer la rehabilitación 
motora de quienes descubren un 
mundo nuevo luego de cada tra-
tamiento.

“Este es un hospital de la 
Revolución, esa es una premisa 
desde su fundación. Los servi-
cios son gratis y la rehabilitación 
en el mundo entero se paga muy 
caro”, refiere Raisa Hernández 
Hurtado, directora de la institución 
sanitaria. 

“En el hospital se trabaja con 

Hasta el más mínimo detalle 
con 33 años de labor, el Hospital provincial de rehabilitación de Sancti Spíritus constituye un centro de referencia en el país, 
único fuera de la capital que atiende el programa nacional de esclerosis múltiple

un equipo multidisciplinario —preci-
sa—. No es un centro de urgencias, 
aquí se rehabilitan pacientes que 
hayan transitado por diferentes 
afecciones que requieren rehabilita-
ción tanto neurológica como física. 
Para llegar aquí, el enfermo primero 
pasa por el área de consulta que 
funciona dos veces a la semana; el 
equipo, conformado por especialis-
tas de Medicina Física y Rehabilita-
ción, licenciados en Rehabilitación, 
Logopedia y Foniatría, Defectología, 
Psicología, Enfermería y Medicina 
Natural y Tradicional, evalúa los 
casos y define hacia dónde y cómo 
hacer el tratamiento según su 
afección. 

El centro cuenta, además, con 
atenciones de Ozonoterapia y Neu-
rofisiología, esta última con 551 es-
tudios en lo que va de año. “Todos 
los servicios están funcionando, 
tanto para los pacientes ingresa-
dos como para los ambulatorios”, 
recalca la directora. 

“Hoy enfrentamos algunas difi-
cultades, como las tiene la Salud 
Pública en general; es el caso de 
los medicamentos, pero tenemos 
una ventaja: somos muy cuidado-
sos con los recursos.

“El principal problema es el 
transporte —enfatiza— porque 
estamos en la periferia de la 
ciudad y solo pasa una ruta de 
guagua. La transportación con que 
cuenta el centro no funciona y eso 
limita la gestión de los recursos 
alimenticios y la movilidad de los 
trabajadores.

Otro asunto que golpea es la 
situación de la cocina-comedor. Al 
decir de Hernández Hurtado está 
propuesta para acoger un proceso 
inversionista en el 2025.

“No estamos exentos de erro-
res y carencias, pero no puede 
influir en el tratamiento del pacien-
te —asegura Raisa—, con lo que 
poseemos, este ejército tiene que 
batallar”.

Así transcurren las jornadas en 
el Hospital de Rehabilitación de 
Sancti Spíritus, donde se curan los 
cuerpos y se reparan las ilusiones. 


